

Turquie

Le Bulletin mensuel du Croissant-Rouge ottoman.

Le Bulletin mensuel du Croissant-Rouge ottoman présente dans son numéro 4, une innovation qui ne manquera pas d'être grandement appréciée par les sociétés de la Croix-Rouge. Désirant donner à ceux qui ne comprennent pas la langue turque, une idée du contenu de ce bulletin, la rédaction a consacré quelques pages à un résumé français des principaux articles. Nous reproduisons ci-dessous une partie de ces résumés ; le reste du bulletin contient un rapport détaillé sur les traitements auxquels sont soumis les prisonniers turcs en Grèce ; un démenti basé sur des documents officiels arméniens, relativement aux prisonniers arméniens à Erzeroum ; un appel du gouvernement d'Angora adressé au Comité international de la Croix-Rouge de Genève demandant l'envoi, en Anatolie, d'une mission neutre pour qu'elle constate de visu l'œuvre de destruction accomplie par l'armée grecque, et diverses autres nouvelles.

Les réfugiés musulmans. — Depuis l'occupation de Smyrne par les Grecs en mai 1919, une ère d'exode commence pour les musulmans d'Anatolie et de Thrace qui fuient les persécutions de l'armée grecque. Ces persécutions sont relatées dans le rapport d'enquête de la mission interalliée, qui visita dernièrement la presqu'île de Samanli Dag et dans celui publié dans la *Revue internationale de la Croix-Rouge* en date du 15 juillet 1921.

Constantinople abrite 60,000 réfugiés qui, deux ans auparavant vivaient dans l'aisance, tandis qu'aujourd'hui ils sont réduits à la mendicité. Le Croissant-Rouge et la direction des émigrés sont, dans la limite de leurs moyens, venus en aide à ces malheureux, mais cette aide est insuffisante. Le gouvernement national d'Angora, par un appel qu'il fit lancer par l'entremise du Croissant-Rouge, attira l'attention du monde civilisé sur le sort critique de ces réfugiés musulmans. Cet appel ne resta pas sans résultat. Il vient de se former à Paris un comité placé sous la présidence de M. Vignon, chef du cabinet du Président de

Turquie

la République française, avec mission de recueillir des souscriptions en faveur des réfugiés musulmans. M. de la Boulinière, ancien président du conseil d'administration de la Dette publique ottomane, venu à Constantinople, a eu un entretien avec Hamid Bey, vice-président du Croissant-Rouge, au sujet de l'organisation de l'œuvre de secours à prodiguer aux réfugiés. D'un autre côté, Sir Adam Block, président du Conseil d'administration de la Dette publique ottomane, informa Hamid Bey qu'un comité anglais était en train de se former dans le but de secourir les réfugiés musulmans.

Tandis que ces pourparlers avaient lieu, une dame de la colonie anglaise de Constantinople, Mrs Doughty Willy, a fait au Croissant-Rouge ottoman un don de 1st. 400. L'honorable donatrice a exprimé le désir de nourrir avec cette somme et pendant quatre mois, un certain nombre de réfugiés. Le Croissant-Rouge, conformément au désir de Mrs Doughty Willy a installé dans la cour de la mosquée de Djarah Pacha une cuisine qui servira tous les jours à 250 réfugiés un pain et un plat chaud.

Mr Chester, le financier américain bien connu et Mrs Chester, accompagnés de Black Bey, ancien conseiller à l'ambassade impériale ottomane de Vienne et de M^{me} Black Bey, visitèrent les endroits où sont concentrés les réfugiés. M. de la Boulinière, le capitaine Philips, délégué de la Croix-Rouge anglaise pour les affaires des réfugiés russes et le capitaine Burnier, représentant de la Croix-Rouge internationale à Constantinople, sont allés voir également ces nids de misère.

Le colonel Procter, président du Comité de secours anglais, a envoyé au Croissant-Rouge 250 couvertures pour être distribuées aux plus nécessiteux des réfugiés.

Dons. — Les dons reçus par le Croissant-Rouge dans le courant de novembre dernier, se montent à 69,745 livres turques.

Comité du Croissant-Rouge à Buenos-Ayres. — Un groupe de Turcs, Arabes, Juifs sujets ottomans, habitant Buenos-Ayres, auxquels se sont joints quelques Argentins, formèrent un comité intitulé « Comité central pro Media Luna Roja », à l'effet

Turquie

de recueillir des souscriptions en faveur des sinistrés de la guerre d'Anatolie. Ce comité est composé de Don Joaquin de Iturralde, consul d'Espagne et chargé de la sauvegarde des intérêts ottomans, président d'honneur ; Felipe Hamad Bey, président ; Chattar Bey, premier vice-président ; Elias Casis Bey, deuxième vice-président ; Don Eduardo Navarro Loveira, troisième vice-président ; M. M. Strugo Bey, secrétaire général, Saïd Mourad Bey, trésorier et 20 membres.

Le Croissant-Rouge reçu un premier acompte de 400 lst. du produit des souscriptions recueillies.

Echange de prisonniers. — Le 1^{er} novembre dernier, a eu lieu à Ineboli, port de la Mer noire, l'échange des prisonniers turcs, détenus à Malte et des prisonniers anglais détenus en Anatolie. La mission turque était composée de Husni Pacha, sénateur et du major Kemal Bey, commandant militaire d'Ineboli, et la mission anglaise du major général Franks, du colonel Baird, du major Johnson, du capitaine Armstrong, du lieutenant Ghider Han. Ali Madjid Bey représentait le Croissant-Rouge ottoman.